

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XVI

Miércoles 25 de Noviembre de 1914

Núm. 4 638

MADRID

Posibilidades

Como no se trata de una polémica ni muchísimo menos, sino de observaciones muy corteses y discretas que un ilustre compañero, el Sr. Salcedo, hace desde las columnas de *El Universo* a una de mis crónicas publicadas aquí hace unos días, voy a recoger brevemente aquellas, porque el asunto lo merece y para que no aparezca como desenfadadas consideraciones de tal calidad.

Yo dije comentando el discurso de Viviani en Roma, en el cual atribuí a la República y a sus hombres lo que está haciendo Francia en estas circunstancias dolorosísimas para ella, que si ahora emplearan ese tono podía colegirse el que emplearían si se viesen triunfantes; y que si en 1870 con Imperio, con religión católica oficial, con régimen concordatorio, sin la tiranía de la escuela laica sucumbieron, podrían decir que en 1914 con todo lo contrario, con el ateísmo oficial, habían triunfado. Y si el fracaso invita a la rectificación y la impone, el triunfo convida a la ratificación y la consolida. En Francia y en todas partes ores son triunfos.

Yo no sé si los católicos, como católicos, siguen ó no aplaudidos en Francia: lo que sé es que lo que han conseguido en orden a sus justas reivindicaciones es punto menor que nada. Lo que han hecho los católicos franceses, y ello me parece muy bien, es veridicamente que transitoriamente, los vejámenes de que han sido objeto y poseer resueltamente en esta hora suprema del lado de su patria y batirse heroicamente por ella. Ello si no le aconseja el deber, lo impone el instinto. Yo he observado en el trance de una inundación terrible juntos, como buenos amigos, en el alero de un tejado, perros y gatos. No era aquella la hora de combatir, era la de salvarse. Y así debe estimar la de ahora los franceses.

¿Qué sucederá luego?
El Sr. Salcedo espera que una vez concluida la guerra, los católicos franceses, con más ímpetu sobre la masa neutra, no volverán dóciles a su condición de parisienses. El mismo Sr. Salcedo reconocía días atrás que los católicos abogados, dispuestos al sacrificio eran en Francia, por el número, una insignificante minoría. Ahora bien: si la Francia oficial, la Francia anticristiana triunfa, ese triunfo ¿no arrastrará tras sí a la masa neutra? ¿Para ella que es egocéntrica, anchopancacea? ¿qué argumento más decisivo que el de la victoria? El triunfo no solo tiene admiradores sino cortos saños. ¿Habiera caído Napoleón si, en vez de rendir su ejército en Sedán hubiera rendido al prusiano en Berlín? Y cuando fué más posible que entonces: ¿en las consecuencias derivadas de entonces, de la adversidad, del desastre, de la tribulación, el triunfo de la monarquía católica? Si Enrique V hubiese sido un poco menos escrupuloso, ¿quizás si no hubiese visto tras sí la corona en las sienes de Felipe Igualdad, Enrique V, con todo lo que él representaba hubiera indiscutiblemente triunfado en Francia.

El Sr. Salcedo me recuerda el Tratado de la Tribulación del P. Rivadeneyra, y dice, y dice bien, que Dios castiga a los malos en el otro mundo, y a veces en este, pero no siempre, porque algunas veces suele dirigirse a los buenos con tremendas tribulaciones para purificarlos y que merezcan, y alegrar a los ímpios con grandezas y satisfacciones terrenales, a veces para premiarlos por algo bueno que hay en ellos a pesar de su impiedad ó por motivos de su última providencia. Evidente. Lo que hay es que esa doctrina es aplicable a los hombres, que tienen alma, y para la cual hay una vida más allá de la tumba, pero no para las Naciones y Estados, que carecen de alma inmortal y por consiguiente en la tierra son recompensados ó castigados, según demuestra la Filología de la Historia.

Por lo demás, lo que sostiene el P. Rivadeneyra que hace suyo, transformándolo, aquel pensamiento del P. Niemcewicz «el hombre se mejora en la adversidad», es que «el hombre granjea gran copia de bienes de las cosas adversas» y aplicando a las colectividades esta misma doctrina deducimos que la tribulación, la amargura, la experiencia dolorosísima del vecinismo podría salvar a Francia, rebautizándola, en las aguas de las lágrimas de un nuevo desastre.

En suma: yo temo que se consolide, con el triunfo, todo lo que deseo, por Francia y por las demás naciones de que Francia es figura, aunque le aplauda; yo creo que sucedería así, salvo el caso de que una general victoria ó un bicioso lo derribase. ¿Me equivoco? Puede ser. Pero la victoria mata mucha farsa.

Miguel Peñarol.

Crónica Provincial

De Montemayor

Letras de luto

Después de sufrir una persona y larga enfermedad, llevada con resignación cristiana, a las seis de la mañana del día 21 de los corrientes entregó su alma a Dios de la Francisca Osmos Vargas, esposa de don Carlos Jurado Requena y hermana del acorsetero de este Ayuntamiento don Juan Pedro.

Los funerales se han celebrado con gran solemnidad, siendo una verdadera manifestación de duelo.

Durante el trayecto la banda de música de Santa Cecilia tocó escogidas marchas apropiadas al acto. Esta iba dirigida por el segundo director de la banda don Enrique Espinosa Osmos.

Su desconsuelo lo espuso, hijas, madre doña Dolores y demás familia recibían nuestro más sentido pésame y a los lectores de EL DEFENSOR rogamos una oración por el alma de la difunta.

El temporal y el campo

Desde hace unos días viene reinando un fuerte temporal de agua y viento.

Los campos se encuentran bastante tapidos de agua, habiéndose cogido a muchas tierras sin sembrar.

La recolección de la aceituna es menor de mediana; y a todavía no se ha comenzado a recogerla, pero se encuentra ya bastante madura.—Corresponsal.

De Puente-Jenil

Despedida al Prolado

Día 23.—En este día a las siete de la mañana celebra la misa por última vez S. E. I. el Sr. Obispo de Córdoba en la parroquia de la Purificación.

La iglesia aparecía como en los días anteriores de pastora visita, bien adornada y con gran asistencia de fieles.

Como ya ayer era el día designado para la marcha de nuestro ilustre Prolado se notaba por todas partes el movimiento consiguiente y preparatorio, desde muy temprano, para hacer una despedida digna al amado Pastor que durante breves días ha tenido su morada entre nosotros.

A las doce, hora de la partida de los coches a la estación, la calle Don Gonzalo se veía invadida de vehículos ocupados por individuos de todas las clases sociales dispuestos a rendir el homenaje de despedida al Obispo diocesano.

Llegó el momento de salir, que fué de una emoción indescriptible. Su Excelencia ocupaba el primer coche. Las calles de Don Gonzalo y Almirante Delgado lucían colgadas que habían boateado por verse repletos los balcones del bello sex y las calles ocupadas por mucho personal.

Al paso de S. E. le fueron arrojadas flores.

En la estación ocurrió lo mismo que cuando se esperaba al Prolado que el dar un paso por ella se hacía imposible. La banda de música tocó la marcha de Iteus al entrar en el andén el ilustre Prolado, y acto seguido S. E. toma asiento con las autoridades locales mientras es hora, en la sala de inspección del gobierno. Entre tanto la música ameniza tocando escogidas piezas de su repertorio.

Los exploradores también acudieron a la estación luciendo la bandera nueva que resulta en extremo bonita.

A la hora de partir el tren el entusiasmo se desbordó llegando a los límites del delirio. La banda toca la Marcha Real y los exploradores lo mismo y nosotros volvemos al pueblo con esa tristeza que se apodera del hombre cuando se va algo que nos ha sido grata y como nuestro Prolado lo era no se podía por menos que sentir su marcha.

En fin, sólo nos queda el consuelo de que S. E. irá satisfecho de su estancia entre sus feligreses de Puente Jenil y eso nos basta.

Tres noticias

En la ermita de Jesús Nazareno tiene por las tardes lugar la novena que anualmente se consagra a las Almas. En ella predicará el último día el presbítero don Sebastián Obello Luque.

—La Adoración Nocturna celebrará Vigilia en la presente noche.

—Guarda cama a consecuencia de un resfriado don Francisco Ortega Montilla, y su señora también se encuentra enferma. Queda Dios sea suya restablecerlos pronto es lo que deseamos.—Radium.

La tristeza de París

Los jardines de París.—Viendo los árboles.—A lo largo del Sena.—Paris puerto de mar.—Los comandantes de Marina del Sena.—Los pescadores recalcitrantes.—Paris, triste.

Se ha hecho una proposición para cambiar el nombre del jardín del Luxemburgo y llamarlo más republicano Jardín del Senado. La propuesta, como todas las propuestas de este género, ha sido rechazada. Ante todo, porque el jardín se llama hoy así, porque fué hecho por algún príncipe Thion del Luxemburgo que fué un buen francés y un buen entendedor de arte. Después, los ortodoxos en materias republicanas de constitución republicana encuentran que llamado algún jardín del Senado sería como darle la posición y eso sería una herejía. Y, finalmente, aquel pobre Príncipe de Luxemburgo, cuya Princesa parece una de aquellas reinocillas salidas de las páginas de Cristian Andersen ha sido víctima de la invasión prusiana, que no había ni deseado ni invocado. Nadie, creo, podrá racionalmente pretender que con sus quinientos guardias de corps hubiera podido oponerse al paso del ejército imperial. Pero hoy se están quitando los nombres de la calles de Berlín, Lübeck y Jena, olvidando que aquellos nombres no se dieron como homenaje a la nación alemana sino para conmemorar victorias francesas. Esta necesidad de protestar contra todo lo que sea alemán es tan grande, que también Inglaterra se deja arrastrar en la corriente. Los periódicos legítimos están llenos de cartas dirigidas al Gobierno para que anterior a cambiar de nombre a todos los que se llaman William. Ciertamente hoy el nombre de Guillermo no es muy pacoentero, pero Inglaterra debía recordar que, antes que el Hohenzollern, lo había ostentado un hombre que ha hecho a Inglaterra más grande que por todas sus conquistas: Guillermo el Grande. Por lo demás, cambiar un nombre ó derribar una estatua no significa destruir la Historia.

He sentido la emoción de ver una «Taube» lanzar sus desperdicios de muerte. Pasó sobre mí cobiz; iba tan bajo, que se podía distinguir el color del aparato y la silueta del piloto. Era las cinco de la tarde y comenzaba a anochecer.

Después de haber ondeado algunos segundos sobre nosotros se dirigió hacia el centro, elevándose según se aproximaba a la torre Eiffel, donde las ametralladoras de la segunda plataforma podrían hacerle algún daño, tanto más, cuanto la prudencia es una de las características de esos aviones. Ya estaba sobre la torre Eiffel, cuando un segundo «taube» avanzó hacia París. Pero un Bleriot se elevó y quiso darle caza; entonces el «taube» que llegaba, hizo un viraje tan rápido, que creí que había caído, y desapareció en el horizonte. El primer «taube», mientras tanto, había llegado cerca de la torre. El cielo, de una palidez roja ideal, apareció como un punto negro. Vi caer algo desde el «taube» y después de un segundo, ó un golpe sordo, seguido de un clamor confuso de gritos. Por cuatro veces el golpe sordo y el clamor se repitieron con intervalo de dos ó tres segundos, uno del otro. En aquella hora divina del crepúsculo, aquellos ecos de guerra y de estrago, tenían un aspecto siniestro. Después todo calló; el ronquido del motor se hizo más indistinto; el «taube» desapareció por el Sur y en el cielo, siempre más pálido, siempre más crepuscular, comenzaron a fulgurar las primeras estrellas.

Los vaporcitos que hacían el servicio regular entre el Pont au Jeur y Phareton se han reducido a los cuatro quintos. Los establecimientos de baños están desiertos; se ven desde lo alto las casetas, en fila, apretadas unas contra otras; la piscina está desierta también y la barona de suavimento, amarrada al palo, se balancea muellemente por la corriente. Las grandes barcas de transporte parecen aldonas flotantes, donde las familias de los barqueros viven su vida errante, yacen inmóviles a lo largo de los muelles del río. Algunas de ellas, han sido transformadas en ambulancias móviles. Arrastradas por caballos a lo largo de los canales, pueden llegar a las cercanías del campo de batalla y recoger los heridos más graves. Aquí su andar sin choques y sin sacudidas, es un alivio para quien tiene los miembros rotos, y el experimento hecho hasta ahora, en pequeña escala, es susceptible de una ampliación; otras abandonadas a lo largo de los canales, eran depósitos de armas para los prusianos, que desde la primavera pasada habían pensado en aquel modo ingenioso de aprovisionamiento; llenas de carbón, en apariencia, se adormecían a lo largo de la orilla, entre los junco ó esperando poder proseguir incoablemente hacia sus puertos de amarre; al contrario, bajo aquel carbón, estaban escondidas las cajas de municiones, y el lugar donde estaban amarradas era un lugar estratégico, señalado con anticipación, y donde el ejército prusiano hubiera podido aprovisionarse.

Los pescadores continúan su inofensivo pasatiempo, que consiste para usar una expresión francesa, «a tequiner lo gojón». Es verdad que los peces atormentan al pescador, pero ¿qué import? Aquellos pacíficos ciudadanos se pasan las horas de pie en la escalinata del último muelle, inconscientes de cuanto sucede en su derredor; que un «taube» zumba de improviso en el cielo y no le vantará la cabeza. La esperanza de poder finalmente pescar un miserable pez, es más grande que el miedo de ser herido por los fragmentos de una bomba. Y para los curiosos que se pasean horas y horas a lo largo de

los parapetos del Cours la Reine, los pontones de la Marina, armados en guerra hacen su oficio de escolta entre los suburbios extremos de Argenteuil y de Champigny. París transformado en puerto de guerra! Se ven sobre el puente los marineros—verdaderos marineros de uniforme—se ve al comandante, que las más de las veces es un guardia marino, ó un subteniente de navío, muy jóvenes, con divisas flamantes, y están contentos de estar embarcados en un puerto de París. Se les ve sobre el puente de mando ocupados en dirigir la maniobra, indiferentes en apariencia de cuanto ocurre en tierra; pero al observar bien el espectáculo de los espectadores, no los deja indiferentes, y si acaso una elegante señora ó una bella mujer del pueblo se inclina y se asoma desde el parapeto a mirar los cañoncitos que se alargan a popa y a proa detrás de los escudos blindados, su indiferencia se hace extraordinaria y las órdenes se suceden, breves y precisas, como aquella que Lord Nelson debió transmitir a Collingwood en la rada de Trafalgar...

Este es el espectáculo del Sena, improvisamente hecho guerrero y cotidianamente amenazado por las bombas de los aviadores alemanes; pero la corriente continúa llevando hacia el Océano todas las ignominias y todas las desoperaciones de la ciudad. Los vendedores de libros usados continúan exponiendo su mercancía sobre los parapetos, a lo largo del Sena; los pescadores continúan tendiendo su inútil red hacia la superficie turbia del río, y el agua pasa por bajo los puentes...

El Duende de la Colegiata.

El Rector de la Universidad de Zaragoza

A propósito del desagradable incidente surgido entre el rector de la Universidad de Zaragoza y el catedrático señor Monzó, se ha calificado al primero de sectario y anticatólico.

Por tratarse del señor Royo Villanova, honra y prez de la Universidad de Zaragoza y de la Medicina española, quiero recalificar esas frases.

He sido discípulo del señor Royo, y como tal, siento verdadera veneración por el maestro y conozco a poco sus ideas. Algún otro discípulo suyo hay en Córdoba y podrá corroborar cuanto digo. Es el señor Royo uno de los contactísimos profesores que hay en España que merecen ser considerados como maestros, puesto que inculca a sus discípulos un modo de ser intelectual tan propio y característico, que bien puede llamarse el sello del maestro. Por esta razón, los discípulos de Royo forman escuela, en la que unos brillan mucho, y otros no brillamos nada; pero guardamos al maestro todos un gran respeto, que raya en la veneración, y vemos con gran pena, que puede ser víctima de censuras que con nosotros injustas.

Yo, que como digo, he sido su discípulo, puedo afirmar que jamás he oído de sus lábios palabras ni conceptos que ofendan a la Religión de nuestros mayores. Podría citar dos ocasiones memorabilísimas en que sólo elogios me reció de los actuales Obispos de Huesca, entonces auxiliar de Zaragoza, y Arzobispo de esta última población.

Bien recientes está las conferencias pronunciadas por este señor, una con el título *El poder del querer*, inaugural del curso de enseñanza obrera organizado por el círculo conservador de Zaragoza, cuyos párrafos me parecen de perfecta ortografía católica, y la otra pronunciada en la sesión de clausura y reparto de premios del curso de las escuelas de sordos mudos y ciegos, a cargo de los religiosos Franciscanos, también de Zaragoza, en la que hablando de estos religiosos tiene frases como la siguiente: «¡Qué grandes, qué hermosas, qué sobranamente hermosas con la belleza triple de la Ciencia, de la Fé y de la Caridad, son estas hermanitas nuestras y madre de estos desgraciados! ¡A qué gratitud más grande y a qué respeto más profundo se hacen acreedoras en la Tierra y qué paz más venturosa ganen para el Cielo estas hijas de San Francisco que tan bien emplean para con Dios y los hombres sus cinco sentidos, despertando en nombre de Aquel que todo lo puede los sentidos dormidos en las tinieblas y en el silencio de estos seres, y no se contentan con dedicar al Cielo sus actividades, sino que hacen surgir actividades nuevas en la quietud y en la vacuidad de los anormales, para encerrarlas por caminos de salvación, torciendo la rebeldía desesperante del postergado en amor y gratitud hacia los ángeles de caridad que les colocaron a su nivel para conocer a Dios y para amarle por consiguiente!»

Y en la que hay párrafos como el siguiente:

«Antes que Jesús viniese al mundo, á estos ineptos (o ríjose á los sordos mudos y ciegos) se les afeitaba, se les quitaba de un medio despenándolos desde las alturas espartanas, ó sumergiéndolos en los mares griegos, ó sofocándolos en Roma como incendios devastadores, sin ver en ellos la llama de la vida capaz, si se le conduce por buen camino, de iluminar con reempladores de genio la senda de la civilización.»

«Pero vino Cristo el gran Redentor, y su amor divino no sólo quiso redimirnos del pecado, sino de la esclavitud, de la ignorancia y de la miseria, y por consiguiente puso su amor y su voluntad redentora en estos anormales, en quienes por su falta de desarrollo de cerebro ó de sentidos, se da el conjunto más lamentable de miseria, de ignorancia, de esclavitud y de malas tendencias morales, y dió por el solo vista á los ciegos, oído á los sordos, palabra á los mudos, y la semilla de su amor á estos desvalidos creció tres siglos después en la florcilla siembre de San Francisco de Asís, y dos siglos más tarde en la pacifísimas caridad de otro fraile bendito que se llamó Ponce de León, y en pos de ellos y después de ellos, una pléyade de corazones generosos y de inteligencias despiertas entre las que se destacan los religiosos y los monjes, porque ellos más que los otros, saben que Dios, para contrarrestar la falta de luz del sol sobre los ojos de los ciegos, puso en su alma la luz de la gracia y para compensar la ausencia de sonidos puso en los sordos la voz de su conciencia y para consolarles de su imposibilidad de comunicarse por palabras, puso en los mudos el lenguaje interior.»

No es posible tachar de sectario á quien se expresa en ocasiones solemnísimas de este modo.

EDUARDO TELLO,
Doctor graduado en Medicina,
Pedro Abad.

Romanones dictador

Romanones reúne hoy á las minorías, aparentemente para estudiar el presupuesto de Instrucción Pública, en rigor, para enjuiciar y si puede, lanzar del Ministerio á Bergamín. Si arrastra á las minorías y se impone al Gobierno, cae Bergamín y caen sus reformas. Si se le resiste, abre su pequeña dictadura.

El triunfo de Romanones sobre Bergamín eso significa hoy, una inesperada y absurda imposición casi dictatorial. Romanones sería con Dato lo que Cánovas con Sagasta.

Cánovas en la oposición seguía haciendo irresponsablemente lo que hacía desde el Gobierno, asumiendo responsabilidades graves. Su talento, su prestigio parlamentario y sobre todo su terca y obstinada voluntad, se imponían a todo y á todos.

Eso lograría ahora Romanones. Las minorías le servirían de comparsas y el dictador al Gobierno sus caprichos. Le diría: «Eso no lo puedes presentar a discusión; para este ministerio solo te concedo este presupuesto y yo te diré cómo lo has de gastar: añadirás aquí y recortaras allá; distribuirás tal cantidad para éste fin y tal cantidad para el otro. En Instrucción Pública dá por no hechas las reformas que hiciste y que á mí no me convienen, renuncia á esa aspiración, rebaja estos millones y yo te dictaré como has de distribuir esa rebaja...»

Cánovas no hizo nunca tanto y era Cánovas: ¿lo conseguirá Romanones?

Desde fuera todos encuentran cómico y desafortunado lo que está pasando. Romanones no es Cánovas, es la negación de Cánovas. Romanones no tiene prestigios parlamentarios ni grandes prestigios morales; no es elocuente, no es polemista, no es culto, no ha hecho ninguna restauración, no ha dejado huellas imponentes ó huellas gratas en nuestras leyes; las tres grandes cualidades que se le reconocen son la travesura, la desaprensión y la audacia: ¿será posible que baste eso hoy para domar á un Parlamento y á muchos partidos?

Un poco estupefactos, con una curiosidad un poco triste estamos esperando el resultado. Romanones conduciendo á todos como á borregos mansos sería la más cruel caricatura que pudiera hacerse de lo que Maura llamó despectivamente «gremios políticos».

Y ¿porqué Romanones ha preparado esa trampa á Bergamín? ¿qué le ha hecho Bergamín á Romanones? Romanones ha perdonado la vida á los demás ministros ¿porqué no se la perdona á Bergamín? Quiere inutilizar taimadamente las refor-

Agua de Borines

Económica. Mundial. La mejor de las de mesa.

El Fenix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros reunidos á prima fija

Inscrita en el registro que establece la Ley de 14 Mayo de 1908 por R. O. de 8 Julio de 1909

Domicilio social: Los Madraños, 34. — Madrid

GARANTIAS

CAPITAL:	Suscrito.	Plas. 1.000.000,00
	Desembolsado	300.000,00
	Estatutaria	75.043,06
RESERVAS:	De riesgos en curso (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España)	478.248,84
	Primas recaudadas en 1918	1.592.203,76
	Sinistros satisfechos hasta 31 de Mayo de 1914	2.788.459,98

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Soledad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de cría y el acopiado exclusivamente á las fincas agrícolas. (Primas muy reducidas.)

Madrid: Dirección General, Los Madraños, 34.—Córdoba: Inspección general, Plaza de Cánovas.—Sevilla: Agencia General, Cánovas del Castillo, 48.—Jerez: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

ACEITUNA DE MOLINERÍA

EN LOS ALMACENES DE SAN ANTONIO, de los señores Carbonell y Compañía, (Torre de la Malmuerta), se compra á 27 reales fanega de 50 kilos, siendo fruto maduro, limpio, sano, cogido del día y sin soleo ni mezcla de manzanilla ó gordal.

mas que Bergamin ha hecho para dignificar la escuela y en bien de los maestros; quiere que las trague, que recoja los nombramientos que hizo, que deshaga lo que reorganizó; quiere imponerle la humillación de convertirle de Ministro de la Corona en amanuense suyo, ¿por qué?

Los amigos de Romanones dicen:—Hicimos eso por austeridad, por servir al país, que quiere economías.

Y nosotros pensamos:

—Desde cuando han comenzado á ser austeros los liberales? No son ellos los que crearon en Madrid esa fantástica Escuela del Hogar, cantera de prebendas para sus amigos? No son ellos los que crearon una Escuela de idiomas, aquí en Madrid donde no hay Centro docente oficial ó privado que no tenga esa enseñanza y donde en cada esquina hay una escuela de idiomas? No son ellos los que inventaron aquellas pingües plazas de inspectores que repartieron entre sus amigos, incapacitados intelectualmente para inspeccionar, como hubieran podido repartir los carunchos de sus petacas? No es de sus ministros de Instrucción Pública de quienes se dijo que habían convertido su presupuesto en francachela y en orgía? ¿Qué escrupulos de Zapirón les han entrado á última hora á esos clásicos derrochadores del Erario?

Otro escrupulo más estupendo han revelado estos días. Si ellos querían inutilizar las reformas de las Escuelas Normales era porque Bergamin había tenido la osadía de hacerlas por Decreto; ahora bien, eso era hurtar al Parlamento su prerrogativa de legislar en materia tan vital como era la enseñanza. Eso no se debía hacer.

Pero si eso piensan ¿por qué no lo han hecho? En enseñanza nadie ha legislado por Decreto más que Romanones y los ministros liberales: han fatigado á la «Gaceta» abarrotándola de reformas; juntos todas las que han dado en veinte años, formarían una pirámide de volúmenes más alta que la destuida por D. Carlomagno Das Vendimias, el Atila de Portugal, creado por la fantasía recogijada de Ventalló.

Y ahora, como los fariseos bíblicos, se rasgan las vestiduras escandalizados por esa sobria y necesaria reforma de Bergamin. Es para morir de risa y de asco.

El Doctor X.

Boletín Religioso

Santo de mañana
San Andrés, Obispo.

Jubileo circular
Mañana en el Convento de Santa Ana, por la intención de la Comunidad.

Ermida de los Santos Mártires. (Puerta del Colodr.)—Mañana, un cuarto de hora después de oraciones, sexto día de solemne novena en honor de nuestros ínclitos Patronos San Acileo y Santa Victoria.

Estos cultos son costosos por don Amador Calzadilla y familia.

Santa Ana.—Mañana, á las cinco de la tarde, cuarto día del quinario que se dedica todos los años á San Juan de la Cruz.

Se recará el Santo Rosario, siguiendo el ejercicio del quinario y terminándose con la rosarya.

Hospital de Crisoles.—Mañana segundo día de solemne téndio á su Madre y protectora la Santísima Virgen en su piadosa y simpática advocación de La Madalena Milagrosa.

A las seis de la tarde se exponrá á Su Divina Majestad cantándose por un nutrido coro de niños acogidos, los Misterios del Santísimo Rosario y Letanía, siguiendo el Ejercicio del triduo y coplas alusivas al acto, sermón que dirá las tres tardes el capellán del establecimiento don Antonio Guzmán; seguirá una plegaria á la Virgen cantada por la niña Anita Rodríguez, terminándose con la bendición y solemne salvé de los enfermos.

El día 27 festividad de tan gloriosa aparición de la Virgen á la humilde Hija de la Ciudad Sor Catalina Lehouré, se celebrará á las seis de la mañana solemne misa cantada por el referido coro de niñas, repartiéndose el Pan Eucarístico á las acogidas.

San Pedro.—Mañana primer día del solemne octavario que la ilustre Hermandad de los Santos Mártires dedica á aquellos ínclitos héroes que derramaron su sangre en defensa de la fé de Cristo. Comienzan estos cultos á las diez de la mañana. Este día asistirán ambos obispos y predicará el M. I. Sr. D. Enrique Medina de la Barroja, canónigo.

Aderación nocturna.—La Vigilia del 28 al 29 corresponde al turno quinto (San Pascual Bailón).

Las Misas que se celebran en la capilla de María Auxiliadora (Salesianos) por los Padres de la Comunidad, el jueves 26 del corriente, desde las siete en adelante, serán aplicadas en sufragio del alma de la señora doña Francisca Amaya y Castellano (que en paz descanse).

Sus hermanos ruegan á sus amigos y personas piadosas encomienden á Dios en sus oraciones el alma de la finada.

En los días 26 y 27 han de aplicarse misas en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, en sufragio por el alma de don Ventura Uribebarri Parades, que ha fallecido en Cáceres, hace pocos días.

D. Eduardo Uribebarri Parades, vicepresidente de esta Audiencia, pide á sus amigos algún sufragio por el alma de su hermano (q. e. p. d.) Este periódico se publica con censura estatutaria.

Noticias militares

Comisión.—El médico primero de la Yeguada militar don Florencio Villa Pérez, marcha á Boléa en comisión del servicio, y el de lanceros de Sagunto, don Juan Jandreas de la Cavaia, marcha con el mismo objeto.

Permiso.—Ha llegado con permiso el segundo profesor de Equitación, don Antonio Casero, procedente de Orita.

Presentados.—Se han presentado al Gobierno, el capitán de E. M. don Félix Hernández y el oficial de Intendencia don José Larzote, que llegaron de Madrid en comisión del servicio.

DE INSTRUCCION PÚBLICA

Se amplía para las Universidades é Institutos, hasta el 15 de Enero próximo, el plazo concedido por Real orden de 15 de Octubre para la matrícula de alumnos de la enseñanza no oficial colegiada que quisieran acogerse á los beneficios del real decreto de 30 Agosto de 1901.

—El jefe de la Sección administrativa de primera enseñanza, nuestro buen amigo don Vicente Narbosa, ha recibido un oficio del Rectorado, trasladándole orden del Ministerio de Instrucción pública, para que se dirija al Magisterio todo de esta provincia, haciéndole saber que las instancias que los maestros presentasen en nombre de sus alumnos al Gobierno solicitando la interposición de sus buenos oficios en caso de las potencias beligerantes para que durante la próxima Navidad se suspenda, si es posible, las hostilidades, se cursen á dicho Ministerio, por conducto del Rectorado, al que por tanto deberá enviar dichas instancias los maestros de referencia.

El jefe de la Sección se ha dirigido al Magisterio en una circular que ha servido al «Boletín Oficial» de la provincia encareciendo á toda la clase que no deje de dar esa hermosa prueba de cultura y sentimientos que puede contribuir á que la fiesta de paz y de amor universal que se celebra en todos los países cristianos en esta época, pueda tener también cumplido efecto en la próxima Navidad entre las tropas de cada uno de los ejércitos beligerantes. Y ojalá que esa tregua pudiera serles precursora de una paz y concordia definitiva y duradera.

—Habiendo terminado la visita ordinaria á todas las escuelas del partido de Montero, el Inspector de la 2.ª zona realizó en esta ciudad, en la 1.ª anual de síncos y con alumnos de las demás una serie de lecciones prácticas de Metodología y organización escolar, en presencia de los maestros y maestras de todos los pueblos de aquella jurisdicción.

—Ha comenzado á hacer uso de licencia el maestro de la escuela de síncos de Alcazares, don José Ventura, con objeto de hacer oposiciones en Madrid.

DE SOCIEDAD

Hoy ha celebrado sus días doña Catalina Poas Valor de Oser.

—El Centro filarmónico egabrense ha nombrado director honorario al Muy Ilustre señor don Pedro Guillaumet y Coma, entregándole el título después de la fiesta dedicada á Santa Cecilia en la que el señor Guillaumet dirigió la misa de Angelis y cantó admirablemente el «Oh salutaris Hostia». El título es un genial dibujo del joven egabrense don José Ruiz Moreno (Thales).

—En el rápido de esta noche regrevaron de Mermolejo el teniente de alcaide don José Carrillo Pérez y su distinguida esposa doña Julia Torres.

—Se encuentra en Córdoba el alcalde de Villanueva de Córdoba, D. Francisco Ayllón Herrero.

—Marcharon de montería á la finca «La Casaca», don Andrés Peraivo, don Segundo Delgado Cabrera y don Manuel de la Puente.

—Ayer estuvo en Córdoba don Rodolfo Vega de Espejo.

—Llegó de Badajoz el abogado don Angel Delgado.

—Ha llegado á sus posesiones de Doña Mercedes, el marqués de la Pariega.

—Está en Córdoba el jefe de los conservadores de Aguilar, don Luis Carrillo Tiscar.

—Han regresado de «La Porrada», terminada la excursión cinegética, el exiliario Garrrita y los señores Burgos, Harriero, Molins Abala y otros.

—Hoy ha entregado su alma á Dios á la temprana edad de 18 años, cuando todo le sonreía, la bella Srta. Paesantta Caballero Morale, hija del conde D. Juan Caballero, y hermana política de nuestro antiguo amigo D. Pedro Zapatero Vicente.

Los familiares por el eterno descanso del alma de la finada se verificarán mañana á las diez en la parroquia de San Juan y Todos los Santos (Trinidad).

A la desconsolada familia de la finada enviemos nuestro más sentido pésame.

Crónica Local

Los Mártires

Mañana en la Catedral tercia solemne y después procesión á la parroquia de San Pedro con asistencia de ambos Obispos. En San Pedro se cantará la Misa y habrá sermón que predicará el eloquente orador don Enrique Medina de la Barroja.

A esta fiesta religiosa asistirá S. E. I. el Dr. Guillaumet, presidente del Obispado Catedral.

El próximo reemplazo

Los mozos nacidos en esta capital el año de 1894 y bautizados en la parroquia de San Andrés, que á continuación se expresan, deberán presentarse en el Negociado de Quintas de este Ayuntamiento y en su defecto los padres ó parientes más cercanos, para manifestar cuáles sean sus actuales domicilios, á fin de que sean incluidos en el próximo reemplazo, evitándose con ello las responsabilidades consiguientes: José Garrido Gómez, hijo de José y María Josefa; Francisco Navarro Dios, de Sebastián y Josef; Diego Omeos Barrera, de Diego y Concepción; Miguel Gómez Rey, de Casiano y Mercedes; José Aguirre Mohedano, de Francisco y Josefa; Rafael Rabiales Serban, de Francisco y Francisca; Juan González García, de Juan y Antonia, y Francisco de Paula Díaz, de Josefa.

Monte de Piedad

El mes próximo, 30 del corriente, tendrá lugar en este Establecimiento de subasta pública de alhejas procedentes de empeños hechos en la Sucursal segunda durante el mes de Enero último y que con arreglo á los estatutos de la casa corresponden venderse.

Podrán ver las alhejas las personas que lo soliciten de Contaduría y se facilitará á quien lo desee lista impresa de las mismas.

El acto dará principio á las diez de la mañana.

Juez
Por real orden se le ha concedido quince días de rehabilitación para que tome posesión de su cargo el juez de primera instancia de Lucena, don Antonio Naño de la Rosa.

Resultado
En la vista de la causa celebrada hoy en esta Audiencia por abusos deshonrosos instruida en Pozoblanco, contra Clemente Iglesias Tirado, el jurado dió veredicto de culpabilidad, siendo condenado el procesado á dos años, cuatro meses y un día de reclusión.

Vacante
El obispado de Madrid-Alcalá anuncia á oposición la vacante de canónigo magistral de la S. I. O.

Las solicitudes, acompañadas de la fé de bautismo, título de doctor ó licenciado en Sagrada Teología, Letras testimoniales de sus predecesores y la habilitación de la Santa Sede, en caso de haber sido religioso profeso, deberán presentarse en la secretaría capitular, dentro del plazo de sesenta días.

LOS MEJORES CAFES

Tuente diario
Almacén de Coloniales
CAPARRÓS Y COMPAÑÍA

¿Qué quería?
En La Rambla ha sido detenido Oisóbal Arroyo Galves («Barbián»), que á viva fuerza quiso entrar en el domicilio de María Moreno Martínez, amenazándola si no le abría. Cristóbal se hirió en una mano con una navaja que empuñaba y dabo golpes en la puerta.

Hurto
Del corral de la casa que en La Rambla posee José Acosta Góngora, le han sido robadas cuatro cabras, ignorándose su paradero.

En la Audiencia
Juicio para: alcaide: Sección primera, inculcante. Sección segunda, Pozoblanco, homicidio, contra José Gasálvez Barrojo. Defensor, el señor Barrojo.

Predicador
D. Aguilar nos dice que reina gran entusiasmo entre las Hijas de María de esta población, para celebrar solemnemente la novena y fiesta de su Patrona la Inmaculada. El encargado de dirigir la palabra durante la misma es el Padre Fructuoso García, del Corazón de María, á quien precede la fama de orador sagrado, fácil, fecundo y agradable.

La lluvia
El pluviómetro ha medido durante las últimas 24 horas, 1250 milímetros.

Los exploradores
Se recuerda á los exploradores que deben concurrir el viernes, á las nueve en punto de la noche, al Gran Teatro para ensayar los himnos con la banda municipal. No hay que ir de uniforme.

Gran Cino
En este pabellón trabajan el dueto cómico Les Vives Kis y el trío Mary Tito.

Mañana, estreno de la película «La India», por la que se suben algo los precios.

Caja de Ahorros
El domingo han ingresado en la Caja de Ahorros 21.372 pesetas por 186 imposiciones, de las cuales son nuevas 7 y se han satisfecho 24.490'09 pesetas, á solicitud de 101 imponentes 16 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

Robo
En esta capital ha sido detenido por la hexémetera Rafael García Vega, autor del robo de un talego de ropas á Cristóbal Mermol.

No han de olvidar
todos los que padecen de arañas, mel de piedra, gota, reuma, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., ó sean todos los artríticos, que su dolencia es debida á un exceso de ácido úrico, y que con la «Piperazina Dr. Gran» conseguirán su curación completa.

Q. E. F. D.
Suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios nuestro Señor y asistir al funeral, que por el eterno descanso de su alma, se ha de verificar mañana 26 á las diez en la Iglesia parroquial de San Juan, por cuyo favor les quedarán eternamente reconocidos. El duelo se recibe en la Iglesia y se despié en el cementerio.

LA SENORITA
Fuensanta Caballero Morales

HA FALLECIDO EL DIA 25 NOVIEMBRE DE 1914
A LOS 18 AÑOS DE EDAD

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN DE SU SANTIDAD

Su Director espiritual, sus desconsolados padres D. Juan Caballero y D.ª Josefa Morales, sus hermanos D.ª María (ausente), D. Antonio, D.ª Ana, D. Isidro, D.ª Rafaela, D.ª Magdalena y D.ª Eulogista, su hermano político D. Pedro Zapatero (ausente), tíos, primos y demás parientes de la finada

Q. E. F. D.
Suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios nuestro Señor y asistir al funeral, que por el eterno descanso de su alma, se ha de verificar mañana 26 á las diez en la Iglesia parroquial de San Juan, por cuyo favor les quedarán eternamente reconocidos. El duelo se recibe en la Iglesia y se despié en el cementerio.

Licencias
Se han expedido licencias de caza á don Marcelino Muñoz Ruiz y don Manuel Rubio Escaribano, de Pozoblanco; don Juan Ropero Aguilera, de Rata, y don Marcial Jiménez Simón, de Córdoba.

Detenidas
En Villanueva de Córdoba han sido detenidas ocho mujeres, por haber hurtado billetes en las fincas de Almapesas y Navos.

Los doctores Alcobilla y Vidart
de Madrid, han preparado en su laboratorio bacteriológico un fermento láctico, titulado «Lactobiol» para el tratamiento de las enfermedades gastro-intestinales, que está siendo unanimemente elogiado por la clase médica. La manera de comprobar la vitalidad de los bacilos con la fórmula de preparación de la leche agria, que indica el folleto y lo perfecto de su solubilidad, demuestran claramente el esmero con que está hecho el preparado, con el cual no puede compararse ninguno de sus similares extranjeros.

F. Guijo

DENTISTA
Calle Sandomar
Desde está la fotografía

Cisco de orujo

Se vende en casa de los señores Carbonell y Compañía al precio de diez reales hectólitro, en los almacenes de San Antonio (Torre de la Malmuerta), y á otros reales llevado á domicilio.

CASA JOSE BARRA, HIJO

TORIL, 1, 2 y 4

Precios de venta al público desde el 21 Noviembre hasta nueva cotización.
Carnes de vaca con hueso, 2'20; idem mas sin hueso, á 2'92
Ternera con hueso, á 2'86; idem mas sin hueso, 2'86.
Borrugo, 1'96.
Mecho, 1'96

Estos mismos precios rigen en las Sucursales establecidas en la calle Coarapoblanco, Plaza Mayor y Judería.
Para extra catalán, á 0'46 kilo; idem 1.ª, á 0'43; id. de familia ó labor, á 0'35.

Probad los chocolates que elabora
HIPOLITO BARRERA
ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO
Venta exclusiva de chocolates donde tiene entrada libre el público.
Véase en cada detalle

Dr. Pérez Jiménez

ESPECIALISTA
de las enfermedades de los ojos y cirugía general

Exalumno interno por oposición y premio extraordinario de la Facultad de Oádiz.

Exayudante de las clínicas de los doctores del Toro, de Oádiz; Mansilla y Márquez, de Madrid.

Calle Pedregosa números 4 y 6.
Horas de consultas, de 11 á 1 y de 2 á 4. Gratis para los pobres, á las 4 y media.
Consultas y operaciones en la provincia.

Maiz del país

Para precio y condiciones, dirigirse á D. José de Rioja en Liquidación. Córdoba.

Gran Café «La Perla»

CONDE DE GONDOMAR, 1
El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido á los excelentes artículos que presenta que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.
La única Casa que tiene la cocina á la vista del público para que éste pueda apreciar con la limpieza y esmero que se hacen los géneros que en el mismo se expenden.
Espesialidad de la Casa en chocolates con pasta á 80 céntimos. A domicilio, llevándolo con servicio de la casa, á 95 céntos.
Cerveza al grito y en botellas de todas marcas.
Refrescos gasados, vinos y licoras nacionales y extranjeros.
Los agnos que se utilizan en esta Casa son inmejorables llamados del Cabildo.
Servicio permanente y á domicilio.—Teléfono, 444.

Q. E. F. D.
Suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios nuestro Señor y asistir al funeral, que por el eterno descanso de su alma, se ha de verificar mañana 26 á las diez en la Iglesia parroquial de San Juan, por cuyo favor les quedarán eternamente reconocidos. El duelo se recibe en la Iglesia y se despié en el cementerio.

LA SENORITA
Fuensanta Caballero Morales

HA FALLECIDO EL DIA 25 NOVIEMBRE DE 1914
A LOS 18 AÑOS DE EDAD

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN DE SU SANTIDAD

Su Director espiritual, sus desconsolados padres D. Juan Caballero y D.ª Josefa Morales, sus hermanos D.ª María (ausente), D. Antonio, D.ª Ana, D. Isidro, D.ª Rafaela, D.ª Magdalena y D.ª Eulogista, su hermano político D. Pedro Zapatero (ausente), tíos, primos y demás parientes de la finada

Q. E. F. D.
Suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios nuestro Señor y asistir al funeral, que por el eterno descanso de su alma, se ha de verificar mañana 26 á las diez en la Iglesia parroquial de San Juan, por cuyo favor les quedarán eternamente reconocidos. El duelo se recibe en la Iglesia y se despié en el cementerio.

Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa

Madrid 25 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 71'25.—El 5 por 100 amortizable, a 91'90.—Océanos hipotecarios, a 88'00.—Las acciones del Banco de España, a 444'50.—Las de la Tabacalera, a 266'50.—Banco Español de Crédito, a 000'00.—Los francos, a 104'00.—Las libras esterlinas, a 25'94.

Política

Madrid 25 (tres tarde)
Madrid 25 (seis tarde)

Dato en Palacio

El señor Dato estuvo en Palacio despidiendo con el Rey a la hora de costumbre.

También despachó con el monarca el ministro de la Guerra.

No pudo hacerlo el de Marina a quien también correspondía por hallarse acaterrado.

El señor Dato nos dijo que había cumplimentado a doña Victoria, la que hoy después de su parto resandaba su vida ordinaria, y había pasado con el infante don Fernando.

El señor Dato informó al Rey de la marcha de los debates parlamentarios.

Parlamentaria

El señor González Besada ha conferenciado hoy con el señor Dato. Este nos dijo que hoy se discutirá el presupuesto de Guerra y el de nuestras posesiones de Guinea.

Antes conferenciará con los jefes de las minorías.

El presupuesto de Fomento se dejará para después.

A las dos de la tarde terminó diciéndonos Dato, se celebrará Consejo de ministros en el Congreso.

El suicidio de Orgaz

Toda la prensa se ocupa del suicidio del capitán Orgaz.

De este asunto se tratará esta tarde en la sesión del Congreso que será muy movida y es posible que traiga consecuencias.

Consejo

A las dos y media ha comenzado el Consejo de ministros en el despacho que éstos tienen en el Congreso.

El Sr. Ugarte nos dijo que ayer al combatir el presupuesto de Fomento, se había partido de una base falsa para hacer atmósfera política, y ya de ahora será esta. Dijo que llevaba al Consejo varios expedientes.

El Sr. Bergamín dijo que iba de ciente.

Esperaba la llegada del general Echagüé, un coronel que llegó con muchos papeles. Dicho coronel habló con los periodistas y habló del caso del capitán Orgaz, elogiando a dicho capitán y el pundonor militar del mismo.

Firma de Guerra

El monarca ha firmado hoy los siguientes decretos de Guerra:

Concediendo la gran Cruz de la Real y militar orden de San Hermenegildo, al general de brigada don Justo Lamba y al contralmirante de la Armada don Moreno.

Concediendo el mando de la Zona de la Ocotava, al coronel de infantería don Francisco Ruiz.

Idem idem de la Zona de San Sebastián a don Julio Echagüé.

Concediendo el mando del depósito de caballería de Sevilla, al coronel don Luis Estévez; idem el de Lugo a don Eduardo Vidal y el de Burgos a don Joaquín Vivero.

Nombrando comandante general de ingenieros de la quinta región al coronel del cuerpo don José Turo.

Concediendo el mando del tercio de la benemérita de León al coronel don Hildebrando Martínez.

Idem idem de Guadalupe al de igual empleo don Alfredo Marañón.

Nombrando para mandar la comandancia de la Guardia civil del Este de Madrid al teniente coronel don Francisco Díez.

Idem idem de Lugo al teniente coronel don Pedro Ledesma y la de Soris a don Joaquín Manchón.

La guerra Europea

Noticias de la madrugada

Violando una neutralidad

Berlín.—El sábado varios aeroplanos franceses e ingleses atravesaron el territorio suizo, marchando después con rumbo a Eimolichachassa, planeando sobre el depósito de zeppelins allí establecido.

Habiendo sido violada con este hecho la neutralidad de Suiza, el Consejo Federal de Berna ha encargado a sus embajadores en Londres y Bruselas que protesten energicamente ante los gobiernos respectivos de ese quebrantamiento de la neutralidad.

Parte alemán

Amsterdam.—Noticias del cuartel general alemán dicen que varios buques ingleses bombardearon la costa de Flandes, entre Lombartzyde y Zedbruge, causando insignificantes bajas a los alemanes, pero hiriendo y matando a varios habitantes de la región.

En las demás partes del frente no ha habido ninguna manifestación.

En el teatro oriental de la guerra la situación no se ha aclarado todavía.

En la Prusia Oriental los alemanes mantienen sus posiciones.

Al Nordeste de la región de los Lagos y al Norte de la Polonia rusa siguen librándose sangrientas e indecisas luchas.

Noticias de la tarde

La guerra en Africa

Londres.—Las tropas anglo francesas han tenido varias victorias en el Camerun partiendo de la Nigricia (inglesa) y del Congo francés.

Se han apoderado de Victoria Bimba capital del Camerun (alemán).

Los ataques de los alemanes en las fronteras de Nigricia, han sido rechazados.

Lo que dicen los rusos

S. Peterburgo.—Una fuerte columna rusa ha ocupado la ciudad fronteriza de Ganderz, capital de la antigua regencia prusiana.

Contra Alemania

De Londres y Bruselas se han recibido hoy en Madrid muchas noticias tendenciosas contra Alemania.

Hay un telegrama que dice que los prusianos desean pedir la paz, pero no recibida directamente de Nordeich desmintiendo tales informaciones.

Ciprios

Londres.—Cinco mil ciprios han desembarcado en Covelis.

Bombardeos

Londres.—Dos acorazados ingleses han bombardeado las posiciones estratégicas de los alemanes en Bélgica. Los proyectiles de los acorazados se dirigieron principalmente hacia Zurbuck.

Los alemanes contestaron débilmente.

Bombardeo de un zeppelin

Washington.—Un zeppelin ha bombardeado el consulado general yanqui en Varsavia. Las autoridades yanquis han protestado.

Más de los rusos

San Petersburgo.—Continúa la batalla en el frente del Vistula y Wetha. En Loetz han tenido bastantes pérdidas los alemanes. Los rusos han cogido algunos prisioneros y material.

Roma.—Se confirma que los rusos han tenido que retirarse de las líneas de Ostowa a Cracovia. También ha desistido del asedio con que amenazaban esta ciudad y Presnyls.

En el Cáucaso

San Petersburgo.—El día 23 sostuvieron un violento combate rusos y turcos en el camino de Deuter a Erzerum. Los turcos fueron arrollados.

El canal de Suez

Roma.—La Sublime Puerta ha comunicado al gobierno italiano que respetará el canal de Suez.

O terrible Vasconcellos

Lisboa.—Una vez que conferencia con el gobierno regresará a Mahil el embajador señor Vasconcellos y Vascodevento.

Los chilenos

Valparaiso.—El Gobierno chileno ha ordenado al crucero «Juan Fernández» que recorra las aguas jurisdiccionales de Chile para demostrar que no se ha violado por este país la neutralidad.

Dinero

Londres.—«Daily Telegraph» publica noticias de Copenhague, asegurando que a pesar de la prohibición de exportar oro, dictada por el Gobierno alemán, su ministerio envió al Banco de Dinamarca 12.000.000 de marcos, pretextando que el precio de los billetes ha bajado desde el principio de la guerra.

Los rusos se atribuyen victorias

San Petersburgo.—En un combate habido el día 21 hicimos más de cinco mil prisioneros a los austriacos.

En las montañas del Cáucaso, en Krazigalis y Karlen, hemos derrotado

a los turcos y les tomamos algunos cañones.

A las filas

Amsterdam.—Han sido llamados a filas, para el 15 de Diciembre, los reclutas que entraron en 1914, pertenecientes a los primeros batallones de infantería holandesa.

Un hijo del Kaiser herido

El príncipe Augusto Guillermo, que iba en automóvil en acto de servicio, ha sufrido un grave accidente.

Voló el automóvil y el príncipe se ha roto un muslo y ha sufrido contusiones en la barba.

La fractura del muslo se ha complicado.

El príncipe Augusto Guillermo es el cuarto hijo del Kaiser. Nació en el castillo de Potsdam el 26 de Mayo de 1887. Es doctor en ciencias políticas, capitán del primer regimiento de la Guardia y del segundo de Landwehr de los granaderos de la Guardia. Se casó en Berlín el 22 de Octubre de 1908 con la princesa Alejandra Victoria de Slesvig Holstein.

La neutralidad ecuatoriana

Londres.—El embajador yanqui en Quito ha tenido una entrevista con el ministro de Estado, Sr. Moreno, respecto a la protesta anglo francesa relativa a las violaciones de la neutralidad de que se acusa al Ecuador.

El Sr. Moreno ha observado una neutralidad rigurosa y ha prometido examinar la queja, en la que se dice que los buques alemanes se han servido de las islas Galápagos como base para sus operaciones en el Pacífico.

Ganado para Alemania

Amsterdam.—Suécia envía semanalmente 4.000 cabezas de ganado a Alemania.

El espionaje

Londres.—Signe preocupando a Inglaterra el espionaje alemán. Se trata de crear un comité de salvación pública contra el espionaje. En la Cámara de los Lores se trató de este asunto.

Derechos arancelarios

París.—Se ha suprimido en Francia y Argelia los derechos de entrada del arroz, del algodón hidrático y la imprenta ó farmacéutico y sobre las t. ras de granos oleaginosos ó de otra clase. Los derechos sobre harinas y sémolas se han reducido a cuatro francos.

Es posible

París.—D. Sas Peterburgo aseguran que la prensa rusa manifiesta que el resultado de la gran batalla de la Polonia rusa influirá notablemente sobre la duración de la guerra.

Los ingleses en Oriente

Londres.—Las tropas inglesas que operan en el Golfo Pérsico, han derrotado a los turcos, los cuales en su retirada tuvieron que abandonar cañones en poder de los ingleses.

Después del día 17 en varios reconocimientos, han hecho los ingleses más de dos mil heridos a los turcos.

Los afganos

Polis.—Las avanzadas afganas han penetrado ya en territorio colonial inglés, en la región de Sauti y Simóhen. Han combatido con fuerzas británicas indias, triunfando.

La agitación de musulmanes contra Inglaterra no es reciente; esperábase. Hace varias semanas que se está preparando.

Órtese que en la India pocos partidarios tendrá Inglaterra, esperándose una ocasión para sacudir el yugo.

Tómese una breve rebelión general en D. K. r.

Embajador

Roma.—El gobierno inglés enviará un embajador extraordinario cerca de la Santa Sede mientras dure la guerra. El embajador será Mister Hawer.

El nombramiento de este embajador de dicha potencia protestante, más que un acto de respeto al Pontífice es un acto político.

Si por fin Italia hace pública declaración de salir de su neutralidad en favor de Alemania el embajador inglés en Roma tendrá que pedir sus pasaportes al gobierno italiano para regresar a Londres. Oun es a previsión marchará el embajador del Quirinal y quedará el del Vaticano.

Productos agrícolas

París.—El ministro de Agricultura ha regresado a Bruselas después de recorrer las regiones agrícolas del Norte.

Como resultado de esta visita, el ministro ha adoptado disposiciones sobre los precios de los productos.

Se ha comenzado por rebajar el precio de la remolacha, que es de 25 pesetas toneladas.

Por una reclamación

Christiania.—Se han reunido los je-

fas de marina para estudiar como el crucero auxiliar «Berlín», pudo llegar a un puerto danés teniendo que atravesar por un estrecho donde hay varios fuertes y la vigilancia es estricta.

Parece que dicho barco alemán hizo su viaje de noche y sin piloto y por esto pudo hacer semejante recorrido, en extremo audaz, porque las minas submarinas pudieron echarlo a pique.

Preparativos

Amsterdam.—Los alemanes hacen grandes preparativos para continuar el avance en Flandes. Han marchado hacia Nieuport y Dixmude muchos soldados.

Las Cortes Congreso

Preside el Sr. González Besada. En sesiones y tribunas hay animación extraordinaria.

Se las el acto mientras se charla animadamente en la Cámara.

Pasan desapercibidos los ruegos y preguntas que hacen varios diputados. Uno de ellos, Barriovero habla de abusos que se han cometido en un penal y afirma que no se ha castigado a sus autores y en cambio se ha procesado al periodista que los denunció.

El señor Gual de los Ríos habla de lo que ocurre en Feriz, pueblo de la provincia de Málaga.

Dice que de allí la telegrafía un amigo suyo afirmando que es imposible vivir en aquella población.

En este momento entra en la Cámara el señor Llorens y todas las miradas se vuelven hacia él.

Notamos que en la tribuna de la presidencia hay cuatro oficiales de la guardia civil vistiendo uniforme.

Entra el Sr. Dato. Soriano pide al Gobierno que intervenga en lo ocurrido en Beiro, cuyo cura párroco D. Basilio Alvarez ha sido destituido por el señor Obispo de la diócesis.

Soriano ignora que D. Basilio Alvarez ha sido privado de las licencias ministeriales por motivos públicos, como son tener abandonado su ministerio, mientras va de pueblo en pueblo dando mitines políticos.

El Sr. Sánchez Guerra contesta que el Prelado tiene perfectamente derecho a obrar como ha obrado, y que el gobernador civil enviará fuerzas a Beiro que protejan al sacerdote que ha ido a sustituir a D. Basilio, pues no puede tolerarse que haya elementos levantiscos que amenacen en la forma que lo han hecho algunos sujetos de Beiro.

Soriano dice que el Soriano trata de explicar una interpelación sobre este asunto, él pide la palabra para intervenir en ella.

Soriano dice que cuando Llorens explicó su interpelación y dijo que tenía un telegrama de importancia, yo le invité a que lo leyera, pero ignorábamos la intervención que el capitán Orgaz hubiese tenido en este asunto.

Elogia al capitán Orgaz.

El general Echagüé, muy emocionado, dice que por honor de la víctima no cree que éste realizara un hecho que empeñara su honor.

No cree que el capitán Orgaz facilitara el telegrama y si lo hizo fue en un momento disculpable por no darse cuenta de ello.

Soriano pide que se diga si es cierta la versión que ha publicado «El Imparcial».

Llorens dice que el día 20 de Abril envié el telegrama que recibí por ciertos medios. El telegrama lo envié a González Besada, a Santarosa y a Amado. No conocía por aquel entonces a Orgaz.

Fui a Melilla y allí conocí a Orgaz; lo pregunté por el telegrama y me dijo que él no lo tenía, pero conocía al capitán del mismo, que me dijo.

Fui luego a Orotava y el capitán Orgaz vino a la Paríetale.

No volví a verle hasta que una noche entrando en el Ideal Room encontré al capitán Orgaz con mi amigo el Sr. Ayala. Me pidió aquel unas papeletas para entrar en el Congreso y yo le cedí el Sr. Ayala porque ignoraba donde paraba Orgaz.

Después me visitó éste rogándome gestionara su traslado a Madrid ó a una zona inmediata a Madrid.

Portela: Eso es un cuento tartazo.

Llorens: Orgaz me visitó luego y me dijo que la policía le perseguía, yo me eché a reír y le dije que eso no era posible.

Portela: No lo creo.

Ruiz de Grijalba: No se puede contestar quien fue el que facilitó el telegrama?

El general Echagüé: Yo quisiera hablar ayer y no pudo ser. Hoy lo primero que debo decir es que Orgaz no faltó a su deber, al menos a sabiendas.

Cuando se abrió explicó su interpelación al señor Llorens, yo le rogué que no leyera el telegrama y se negó el señor Llorens a ello. Me pidió algo a que yo no podía acceder y entonces no hubiera leído el telegrama. (Rumores, varias voces: Que se diga, que se diga.)

Echagüé: Yo no podía acceder a ello, pues entonces hubiera sido un indigno ministro de la Guerra. (Conservadores y liberales aplauden.)

Preguntado Llorens quien le entregó el telegrama dice que no puede contestar a esa pregunta.

El general Echagüé dice que ayer mismo preguntó al general Jordana detalles de este asunto. Jordana contestó diciendo que cuando la interpelación en el Congreso los capitanes de las minas dijeron que ellos no habían facilitado el telegrama.

Calabrero todos una reunión y le vantaron nota de ella. La firmaron todos, menos dos, que se hallaban ausentes. La firmó luego un capitán y sólo faltaba la firma de Orgaz.

No es extraño que recibiese con retraso la carta de sus compañeros, porque éstos se la dirigieron a Badajoz y él estaba aquí.

Me cuenta que el difunto Orgaz era amigo de Llorens. Hay un oficial amigo del señor Llorens que me lo ha asegurado.

En el telegrama de Jordana se dice algo más. Se dice que se inspeccionaron todas las minas y sólo en una se notó la falta del telegrama que debía estar entre la documentación. En esa mina es donde presta sus servicios un hijo del Sr. Llorens. (Grande impresión). Los conservadores aplauden.

Llorens: Que se diga la petición que yo hice al general Echagüé a cambio de no leer el telegrama.

Echagüé: Se me pidió que yo destituyera al general Jordana.

Llorens.—Yo tenía el telegrama que no me facilitó Orgaz y que tampoco me facilitó mi hijo que para nada ha intervenido en estas cuestiones.

El Sr. Santa Cruz aquí presente lo sabe muy bien por que conocía el telegrama.

Interviene el Sr. Gasset que elogia al difunto Orgaz.

Habla Santa Cruz y continúa la sesión.

Senado

Preside el general Azcoárraga. Alondro Salazar pide que se le indique a Dato venga a la Cámara a explicar por qué ha puesto en vigor por decreto las prevenciones de la convención de la Haya de 1907 para el caso de guerra marítima.

El marqués de Grijalba habla del capítulo 30 de gastos por contribuciones.

El marqués de Estella defiende una proposición para que se conceda una pensión a la baronesa de Sacro Lirio.

Continúa la interpelación sobre explotación de yacimientos de sales potásicas.

El Sr. Molés consume el segundo turno en contra y continúa la sesión.

Miscelánea

La «Gaceta»

La de hoy publica una disposición ampliando hasta el 15 de Enero próximo el plazo para que puedan matricularse los alumnos de enseñanza no oficial colegiada y pasen a tener derecho a los beneficios del real decreto de 30 de Agosto de 1901.

Disposiciones que en las Jefaturas de Omas públicas, donde no se hallan cubierto 50 plazas de peones camiseros, continúa el exámen por los cortos de talis, hasta llegar al número indicado.

Ordenando que en aquellas Jefaturas de Omas públicas en las que no hubiese llegado a diez el número de peones aspirantes a capataces, se haga saber a todos los peones afectos a la misma, que pueden solicitar, para lo cual se les concede un plazo de quince días.

Pésames

Con motivo de cumplirse hoy años del fallecimiento del Rey A. fuero XII, en la memoria se ha colocado albam, que han sido cubiertos de firmas.

Cortías

Hoy han estado cumplimentando al monarca los generales W. yler, Ferrandiz, Pardo y otros.

Mencheta

Todos los servicios de Turismo Hispano-Americano son completamente gratuitos.

Imprenta «El Defensor» Ambrosio Morales, 6

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

Agendas Bailly-Bailliére para 1915

Agenda de Bufete
CONTIENE
Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.
Cuatro ediciones económicas.
Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.
Provincias, 0,50 más.
Cuatro ediciones completas.
Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.
Provincias, 0,50 más.

MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria
CONTIENE
Secciones especiales para anotar visitas; señas útiles; gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.
PRECIOS
Madrid: 2,50 y 3 pesetas.
Provincias, 0,50 más.

Agenda Cuadraria
LIBRO DE LA COMPRA
que contiene 365 minutos y más de 700 recetas.
Explicación de los gastos en los menús diarios.— Agenda para anotar al día los gastos de cocina.
PRECIOS
En Madrid, 2 pesetas.
En Provincias, 0,50 más.

Agenda de Bolsillo
PARA uso de Particulares.
Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, Telégrafos, Telefonos, tranvías, carnajes, etc.
Encuadrado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.
PRECIOS
EN MADRID
De dos días en planis. 1,50 pts.
Con cartera piel. 3,00 »
De un día en planis. 2,00 »
Con cartera piel. 3,50 »
Provincias, 0,50 más.

AGENDA médico-quirúrgica de bolsillo
ó Memorandum terapéutico, Formulario, recetas y diario de visita.
CONTIENE
Diario en blanco para las anotaciones particulares.— Hojas para los trazados del pulso y temperatura.— Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica.— Formulario.— Vagos y contravenenos.— Hojas útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.
PRECIOS
Madrid. 2,50 pts.
Con cartera piel. 3,00 »
Provincias, 0,50 más.

Pedidos: CASA EDITORIAL BAILLY-BAILLIÈRE, Núñez de Balboa, 21, y Plaza de Santa Ana, 11.— MADRID
Y en todas las Librerías, Papelerías y Objetos de Escritorio.

No te mueras, sin ver Madrid

Viajes gratis á Madrid

Ida y vuelta, Ferrocarril, transporte de equipajes, automóviles, hoteles, diversiones y una carta de crédito de **125 PESETAS**.

TODO COMPRENDIDO: Itinerario completo.— Quince días bien aprovechados en la Villa y Corte.— *Turismo Hispano-Americano*, que ya tiene más de 80.000 suscriptores en toda América, os ofrece este

REGALO ESTUPENDO

Para pertenecer á nuestra vastísima liga de propaganda de las bellezas de España, basta solo comprar todos los meses un *Cheque de Turismo*, cuyo importe de una peseta no se pierde, pues su valor real y positivo constituye un verdadero reintegro.

Turismo Hispano-Americano está instalado en local propio y espléndido, en el sitio más céntrico de Madrid, calle de Nicolás María Rivero, núm. 1, principal, esquina á Alcalá, frente al *Nuevo Club*.

Para disfrutar de los inmensos beneficios que brindamos á usted, le pedimos solo la pequeña é insignificante inversión de **3 céntimos diarios**

BOLETIN DE SUSCRIPCION

TURISMO HISPANO-AMERICANO

Desea ser miembro de **TURISMO HISPANO-AMERICANO**, y tener derecho al uso del Diploma, de la Insignia y del Carnet de identidad que sirven para utilizar todos los beneficios (así como las rebajas en vapores, ferrocarriles, hoteles, etc.) que proporciona esta institución patriótica. Se compromete á adquirir mensualmente un *Cheque de Turismo* de una peseta.

Fecha. Firma.

Llévese, córtese y envíese á **TURISMO HISPANO-AMERICANO** (Nicolás Rivero, 1, principal, Madrid). A cambio de su primer desembolso de una peseta, recibirá un *Cheque de Turismo* de ese importe y un Diploma en colores extendido á su favor.

ARADOS de vertedera giratoria y fija



Cubresemillas Aporcadores De Subsuelo Polisurcos

Fumadores!

MEUROL!

EL MEUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el estorzo gástrico de los fumadores, y alivia en la tuberculosis.

Lo fuman á diario los principales médicos de la Corte y provincias.

Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta

Depositarlo en Córdoba: Doctor María, Gondomar, número 2, Farmacia

Agencia Universal ANUNCIOS
para todos los periódicos de España, Europa y América
1.ª de España — Fundada en 1872
ROLDÓS Y COMP.ª
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

Papel para envolver

Ambrosio Morales, número 6

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTIDUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	11 20
Id. m. á la sombra y al aire libre.	10 40
Id. mínima á la sombra y al aire libre.	8 80
Id. media á la sombra y al aire libre.	9 60
Oscilación.	1 69
Agua de lluvia en milim.º	12 5
Agua evaporada en milim.º	0 6
Observaciones á las 8 de la mañana	
Altura baro. en milim. á 0º	749 7
Temperatura á la sombra.	9 6
Id. de termómetro numérico.	9 20
Tensión de vapor.	8 5
Humedad relativa.	95 20
Estado del cielo.	Cubierto
Dirección del viento.	E.
Fuerza.	Ventolina
Velocidad en kilómetros.	91 2

Córdoba: 25 de Noviembre 1914.—
El catedrático de física, Rafael Vázquez.

Espectáculos

GRAN CINE

Todos los días, á las seis de la tarde, sección *vermut*, compuesta de preciosas cintas cinematográficas.

Continúan los cuetistas Ladary Barco y los acróbatas de la familia Pérez.

Todas las noches nuevas y escogidas películas.

COMO SEÑORA DE COMPAÑIA.
doncella ó cosa análoga, se ofrece señora de 45 años. Informes, cuantos se quieran, Alfonso XII, 80.

SE ARRIENDA
desde el día un piso alto con seis habitaciones, cocinas, etc., en la calle Conde Arceales, número 6. Para tratar, en casa de los señores Carbouell y Compañía, Angel de Saavedra, número 18.

Continental Es la mejor máquina de escribir de cuantos compiten en el mercado.
Representante en Córdoba: A. Morales
Imprenta "La Verdad".

Máquinas de Vapor Lanz
SEMIFIJAS Y LOCOMOVILES EXISTENCIAS
Las hay nuevas y de ocasión de todos fu rzas entrega inmediata Para venta y alquiler. Dirigirse, Otto Wolf, Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.

Música
En el antiguo y acreditado Almacén de pianos é instrumentos de Hijo de Sánchez Gama, calle Claudio Marcelo, 5, se vende por exceso de existencia todas las obras de estudio á menos de su valor, así como también todas las demás obras de Ediciones Nacionales y Extranjeras.

Para fuera de Córdoba se remite libre de franqueo.

A. Reyes Moreno
Agente de Publicidad en periódicos de provincias. Abada 5, primero — MADRID —

El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente á las Calatravas.

"La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros
DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6
Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas
Seguros de incendios — Seguros marítimos
Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril
Bancos: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo
Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata
«La Estrella» tiene hecho el depósito que previene la Ley
Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA
Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Accidentes del Trabajo

«LA ESTRELLA» TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS
Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

Nerviosos!

Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Guayaquil y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositarlo en Córdoba: Dr. María, Gondomar, n.º 2, Farmacia



PAQUETES DE	FARTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa.	400 gramos	14, 16 y 24
2.ª marca: Chocolate de familia.	400 —	14 y 16
3.ª marca: Chocolate económico.	350 —	18

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. — Cajas de marionetas de 24 pesetas, con 64 marionetas. Descuento desde 50 paqueteros. Por los abonos, desde 100 paqueteros, hacia la estación más próxima, se hacen con canela, sin ella y á la vainilla. No se cargan nunca el embalaje. Se hacen toda clase de envases desde 50 paqueteros. Al detall. Se hallan en el comercio de venta.

El Defensor de Córdoba

Diario católico de noticias

Prelo de suscripción: Cinco pesetas al trimestre.
Prelo de anuncios: En primera plaza, 75 cént. línea. En la sección de Noticias locales, 50 id. En tercera plaza, 30 id. En cuarta, 10 id. Comulgados desde una peseta línea. Descuentos según la importancia de las órdenes. A los suscriptores, 50 por 100 de rebaja.
Escuelas de defunción: En primera plaza, á una columna, 15 pesetas; á dos id., 20, y á tres id., 30. En tercera plaza, á una columna, 10 ptas.; á dos id., 15.

Redacción, Administración é Imprenta

Ambrosio de Morales, 6 Teléfono, 70

NO MÁS PURGAS

Supositorios "VICTORIA," á la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS «VICTORIA» constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil. — 2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales. — 3.ª Derretimiento completo. — 4.ª Acción ismética y descongestiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación. — 5.ª La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS «VICTORIA». Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositarlo en Córdoba: Dr. María, Gondomar 2

Fernando Guijo

Dentista
Gondomar sin núm. (donde está la fotografía)